

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO
(EDICION DE LA TARDE)

Año IX.-Número 3.247

Suscripción

En la isla al mes ptas. 1'50
Resto de España " 1'75
Extranjero " 2'50

Mahón lunes 14 de Diciembre 1914

Redacción y Administración
Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

La guerra europea

En Occidente

Barcelona 14, 6'15.

El parte de las tres

Burdeos.—En el comunicado oficial dado al público ayer a las tres de la tarde se dice lo siguiente:

El día ha sido particularmente calmoso. La actividad del enemigo se ha demostrado solamente con un bombardeo intermitente en algunos puntos de la línea.

Esto no obstante, por el suroeste de Iprés la infantería enemiga ha dado violentas embestidas que han sido todas rechazadas.

En el bosque de Lapetres progresamos seriamente.

En los Vosgos, el enemigo trató de avanzar por dos puntos, pero fué rechazado.

La situación

Burdeos.—Noticias de origen particular dicen que la situación de los ejércitos aliados en el norte de Francia es buena. Las líneas se mantienen con firmeza en toda su extensión.

Los aliados no realizan, es verdad, grandes avances, pero a pesar de esto insisten de un modo constante sus ventajas sobre las líneas enemigas, en especial por el Norte hacia Iprés.

Por esta parte los alemanes atacan violentamente y hacen volar a veces algunas trincheras abandonadas, pero esto es más bien aparatoso que real, puesto que los teutones no alcanzan ningún resultado ostensible.

Unicamente logran mermar sus ya quebrantadas fuerzas. Si no pudieron romper la línea de los aliados cuando disponían de millones de hombres, bien organizados, de tropas vigorosas y pujantes, cuerpos escogidos, menos lo han de conseguir ahora en que sus efectivos son pocos agüeridos.

Refuerzos alemanes

Los germanos refuerzan ahora sus líneas del teatro occidental de la guerra. A este efecto llegan a la línea de fuego las tropas que estaban de guarnición en las poblaciones belgas.

Han salido de Bruselas varios regimientos.

Operaciones en las trincheras

Entre Parvise y Uuvenkerke los belgas, sostenidos por el fuego de la artillería, han tomado nuevas trincheras a los teutones. Obligados estos por el empuje de las tropas belgas, tuvieron que retroceder más de tres kilómetros.

También en la región de Boskerke los fusileros belgas han obtenido grandes ventajas y han recuperado trincheras.

Burdeos.—Se reciben detalles relativos a la voladura de la trinchera del bosque de Gsuria.

Al mediodía los alemanes dieron un vigoroso ataque. A las dos de la tarde se produjo una formidable explosión y se vio que los alemanes, que habían minado la trinchera, aprovechaban la sorpresa y avanzaban hacia las líneas francesas.

La lucha fué breve pero muy terrible. El teutón fué completamente rechazado.

Lueve continuamente y hay muchas trincheras inundadas.

Armisticio.—Construcciones navales.

Roma.—El Vaticano ha publicado un documento para dar cuenta del fracaso de los esfuerzos encaminados a conseguir un armisticio o suspensión de la guerra el día de Navidad.

Washington.—El ministro de Marina ha propuesto a la Cámara la construcción de dos dreadnoughts, seis contratorpederos, un cañonero y ocho submarinos.

En Oriente

Bombardeo de Batum

Londres.—Se dice que la escuadra turca bombardeó Batum, en el Mar Negro.

Se añade que un cañonero turco chocó con una mina y se hundió.

Siempre hacia atrás

Londres.—Los austriacos que habían invadido Serbia prosiguen su precipitada huida en medio del mayor desorden, hacia la frontera.

Ahora Austria concentra grandes refuerzos para impedir que los serbios vuelvan a entrar en Bagrado, pero lo cierto es que estos dominan las principales alturas que rodean la población.

Un telegrama de Nsch. recibido a última hora, dice que la extrema izquierda serbia ha obligado a los austriacos a repasar el Duna, la frontera entre Austria y Serbia.

El resto de las tropas que forman el frente estratégico austriaco ha sido rechazado hacia el norte y el noroeste.

Opinión de un alemán

Un telegrama expedido en Milán da noticia de que el general germano Sanders ha declarado que los turcos que en Egipto luchan contra Inglaterra no levan la mejor parte.

Lo que dice el Estado Mayor ruso

Londres.—El Estado Mayor ruso declara que frente a Lovitz han sido rechazados los ataques de los alemanes, que han experimentado pérdidas.

Al sur de Cracovia se libra un vivísimo y nutrido cañoneo. Los rusos hicieron prisioneros a cuatro mil alemanes.

En los Karpatos los austriacos han intentado tomar la ofensiva.

La artillería rusa ha comenzado el bombardeo de Cracovia. Los pocos habitantes que en la ciudad quedaban se han refugiado en los sótanos de las casas.

Próxima batalla

Según se deduce de todas las referencias, en breve se librará una gran batalla en el frente ruso correspondiente a la Polonia.

Los alemanes envían continuamente refuerzos a esta parte. Los rusos están preparados y les imitan, es decir que concentran tropas.

Dentro de quince días llegaremos a lo más crudo de la época de los grandes fríos que, por lo que parece, cogerán a los soldados alemanes vestidos todavía de verano.

La estrategia rusa

Las operaciones siguientes a la ocupa-

ción de Lodz por los germanos y el estudio de las realizadas antes de ella, dan idea de que los moscovitas siguieron un plan estratégico dictado por el estado mayor.

Lodz no era el objetivo de los teutones; estos querían tomar Varsovia, de mucha mayor importancia estratégica que Lodz. Los moscovitas debían pues cubrir las líneas naturales de defensa de la capital de Polonia.

Al abandonar Lodz y concentrarse más a retaguardia cubrían a Varsovia y quedaban en condiciones de hacer más fácil la ofensiva contra Cracovia, objetivo primordial de los moscovitas, del cual querían distraerles los germanos. El abandono de Lodz fué una buena operación estratégica, por cuanto este cambio de posición estuvo perfectamente razonado. No fué obligado por el empuje del enemigo.

Más allá de Lodz, supuesta la dirección del ataque alemán, es decir al este de dicha ciudad, en Koljuzki y en Bechzeing, los rusos obligaron a los teutones a entablar combates en terreno previamente elegido por los generales moscovitas. Perdieron los del Kaiser estas acciones y ya en retirada se apoyaron en Lodz, y ocuparon dicha población, que nadie les disputó.

Queda por lo tanto bien probado que la evacuación de Lodz fué el resultado de una combinación estratégica según desde un principio afirmaron los moscovitas.

Esta sencilla explicación deja al mismo tiempo en evidencia las patrañas que sobre el particular se hicieron circular, así como los informes tendenciosos que con menosprecio de la técnica militar se amañaron en Berlín.

Situación de las tropas rusas

El ala derecha rusa se sostiene bien en la Prusia oriental y está a salvo de todo movimiento envolvente. Los ataques de los alemanes sobre Soldau han sido rechazados victoriosamente.

El interés se concentra ahora hacia la parte de Galitzia, especialmente alrededor de Cracovia donde los austro-germanos reforzados intentaron pasar el río Dona. Fueron rechazados hacia el oeste.

Los rusos dominan las alturas de la margen izquierda del Vistula. Este río empieza a helarse.

La guerra en el mar

Barco alemán a pique

Buenos Aires.—La escuadra inglesa ha dado caza y ha echado a pique al crucero alemán «Dresden».

Era el único barco teutón que quedaba de la escuadra del Pacífico y que logró huir en el combate de las islas Malvinas.

El «León XIII» en Vigo

Vigo.—Ha fondeado el vapor «León XIII», procedente de Gibraltar.

Los tripulantes refieren que en la madrugada del día 6 el crucero inglés «Europa» disparó varios cañonazos de aviso para que el barco español se detuviera.

A pesar de todas las protestas, se le obligó a ir hacia Gibraltar vigilado estrechamente.

Cuando recibieron la noticia de quedar en libertad, las autoridades inglesas se disponían a mandar el desembarque del cargamento de cueros de que era portador el «León XIII».

LA GUERRA AL DIA

Notas de la Redacción

La explicación del abandono de Lodz por razones de conveniencia estratégica es del todo convincente y viene a corroborar cuanto decíamos en las notas anteriores acerca de la diferencia entre alcanzar victorias puramen-

te tácticas o conseguir grandes triunfos estratégicos.

No debe nunca olvidarse el concepto estratégico cuando de la guerra se trata, porque este concepto lleva siempre aparejado el objetivo supremo de las operaciones, objetivo que a su vez envuelve la idea de la victoria final.

En la guerra no luchan solamente las masas que en el campo de batalla chocan sangrientamente; esta es la lucha tangible, que los sentidos perciben, combate que se materializa.

Pero no es esta la única lucha.

En la guerra luchan también las inteligencias de los generales en jefe de los ejércitos beligerantes. Y este torneo intelectual, como cosa abstracta e inmaterial es de más difícil explicación. Del mismo modo que en los campos pelean las armas combatientes, en forma invisible luchan y chocan las ideas, las concepciones estratégicas, los cerebros, en una palabra, de uno y otro Estado Mayor.

La lucha en el terreno, la acción de guerra, el choque, son del dominio de la táctica y de pronta comprensión, pero el plan de campaña atañe a la estrategia y como producto inmaterial e intangible del pensamiento es más difícil de explicar y de ahí las diferencias entre triunfos estratégicos y tácticos. De ahí también la posibilidad de que durante un plazo de tiempo en que se han sufrido contratiempos en el concepto táctico, se alcance sin embargo el triunfo estratégico y se quede en situación más ventajosa que la de quien venció tácticamente en las acciones parciales.

Es difícil fijar matemáticamente una línea divisoria entre la estrategia y la táctica, pero el deslinde de campos existe. En general puede decirse que aquellas operaciones de guerra que pueden efectuarse bajo el mando inmediato y directo de un jefe, son del dominio de la táctica.

Serán por lo tanto del de la estrategia las demás. El general que dirige, fundado en propias observaciones, una batalla, desempeña una misión táctica. El generalísimo que dirige operaciones en que los frentes y las distancias se cuentan por centenares de kilómetros realiza un cometido estratégico.

Quienes nos hayan dispensado el honor de seguir estas explicaciones comprenderán perfectamente que el abandono de Lodz por los rusos y su ocupación por los alemanes, puede ser para estos una ventaja táctica o material de momento y para los rusos una hábil maniobra estratégica que a un mismo tiempo les ha permitido cubrir Varsovia y amenazar Cracovia.

Este era el objetivo doble moscovita, lo han realizado y, por lo mismo, y mientras las cosas no cambien, están en superioridad estratégica. En cambio, los alemanes querían ir sobre Varsovia e impedir el asedio de Cracovia. Al no conseguirlo pierden estratégicamente, a pesar de los éxitos tácticos de momento.

El buque de guerra alemán «Prinz Friedrich Kar» que, según un telegrama de nuestro servicio particular que hemos publicado en la edición de esta mañana, se ha ido a pique por haber chocado con una mina en el mar Báltico, era un crucero acorazado de 9.050 toneladas. Fué construido en los astilleros de Hamburgo en 1912, habiendo sido su coste de 875.000 libras esterlinas. Montaba 36 cañones, 4 ametralladoras y 6 tubos sumergibles para la descarga de torpedos; podía desarrollar una velocidad de 21 nudos y llevaba una tripulación de 504 hombres.

El «Prinz Friedrich Kar» estuvo

en Mahón, fondeado frente al Fondeo, el 3 de Abril de 1905. Vino escoltando al trasatlántico «Hamburg», en el cual viajaba el Emperador Guillermo II la primera vez que dicho monarca visitó nuestra ciudad.

DEL MAR

Ultima hora

Continuando el temporal han suspendido salida los vapores «Isla de Menorca», y «Mahón», para Barcelona y Palma respectivamente.

Si el tiempo amaina el «Mahón» saldrá mañana a las 6 y media de la mañana; respecto al «Isla» no se ha fijado todavía la hora de salida.

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL.—Con mucha animación y numerosa concurrencia empezó el sábado la serie de funciones dedicadas a la Casa del Pueblo.

Se cantó «La Princesa del dólar», obra que valió a sus intérpretes repetidas salvas de aplausos. El señor Granieri al final del segundo acto dió con valentía y admirable afinación extensas notas que le valieron una clamorosa ovación y los honores del bis. Le felicitamos.

Al terminar la velada, agradable y deliciosa, ya se pensaba en la próxima, ya se hacían encargos de localidades. Sabemos que entre las familias de los socios de la Casa del Pueblo, reinan de consuno el entusiasmo por ir a los espectáculos que brinda la compañía y el propósito de corresponder, como es en verdad debido, al esfuerzo de la empresa y de la sociedad popular que ofrecen semanalmente estas funciones.

Ayer, domingo, por la tarde se puso en escena «Eva» y por la noche «Maniobras de otoño», obras que ya hemos reseñado.

Estuvieron a la altura de siempre Anita Patrizi, artista de mérito, aplicada y que trabaja con gusto y aprovechamiento; Fernanda Razzoli, encantadora y atrayente, también cantante y actriz de cartel y la gentil Elisa Patrizi.

Por su brillantísima labor cómica fué anoche ovacionado Adriano Marchetti. Igualmente fué llamado por el público durante la representación Ettore Razzoli, que caracterizaba el papel de General.

En cuanto al señor Granieri hemos de repetir la frase que de continuo puede aplicárselle: muy bien.

Se prepara una tanda de estrenos de obras de resonancia. El martes irá a la escena «El saltimbanqui», opereta de gran espectáculo, en tres actos, del maestro Luis Ganne, y para el jueves se prepara «Le paradiso di Maometto», del maestro Bianquette e Ganné, obra de gran aparato y derroche de iluminación, más de quinientas bombillas en escena. Hemos oído que el sábado se representará «The Geisha».

La gran rebaja de precios que ayer empezó a regir ha dado lugar a que la concurrencia aumentara notablemente.

CINE CONSEY.—Es interesantísima y de argumento sensacional y emocionante la película «El bandolero de Ziria» precioso film marca Aguila que por última vez se proyectará hoy en función de despedida por finalizar la brillante serie cinematográfica que la empresa del Cine Consey nos ha ofrecido.

NUEVO CINE.—Además de proyectar magníficos programas de películas, ha dado variedad al espectáculo la presentación del dueto España, que ha trabajado con muy buena voluntad.

Para esta noche se ofrece un programa monstruo, en el que figuran cinco estrenos, incluso la siempre interesante Revista Gaumont.

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales

La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

Desaparecieron las molestias de los arcos voltaicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y

A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el



constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁVELO.



MINERALIZACIÓN INTENSIVA
POR EL
Fosfato de cal asimilable
y demás sales del organismo en
ESTADO NACIENTE

Indicado en la tuberculosis, raquitismo, convalecencia, fracturas, embarazo, lactancia, dentición, crecimiento.

PIDANSE PROSPECTOS

DEPÓSITO: DR. SEGALÁ; RAMBLA FLORES; 4.—BARCELONA

Obleas Rosadas

G. Pons Fargas

Curación rápida del dolor de cabeza

El medicamento que produce mejores resultados. El que más se vende. El más barato. El único que no perjudica pues NO CONTIENE Antipirina, Senacetina, Quinina, Opio ni Morfina.

Caja de 6 obleas 1'25—Una oblea suelta 0'25

Dolor de muelas

Se calma instantáneamente empleando las

GOTAS GEPE

introduciendo una hila de algodón empapada de dicho líquido en la muela o diente careado.

Tubo 0'60 ptas.

Dr. Orfila, 10.

150 PLAZAS de corresponsales cobradores

CONCURSO

Necesitando cubrirse en la provincia de Baleares varias de las plazas convocadas a concurso por la EDITORIAL GRAFICA ESPAÑOLA con sueldos fijos de 200 pesetas a 75 pesetas mensuales transcribimos a continuación para conocimiento de nuestros lectores las bases generales del mismo publicadas por la mencionada Empresa.

Primera. La Empresa «Editorial Gráfica Española», abre, a partir de esta fecha, un concurso con objeto de proveer en Madrid y provincias «ciento cincuenta» plazas de «corresponsales cobradores», con sueldo fijo, distribuidos en la forma siguiente:

- 10 plazas gratificadas con 200 pesetas mensuales.
- 10 con 150 pesetas.
- 15 con 125 pesetas.
- 15 con 100 pesetas.
- 100 con 75 pesetas.

Segunda. Para poder presentarse en este concurso, serán condiciones indispensables:

- 1.ª Ser español.
- 2.ª Ser mayor de 18 años y menor de 55.
- 3.ª Saber leer, escribir y las cuatro reglas de la Aritmética.
- 4.ª Poseer informes o referencias personales que acrediten la honradez del solicitante, a cuyo efecto deberá presentar una lista de personas a las cuales pueda dirigirse la «Editorial Gráfica Española» para comprobar por sí misma, si lo juzga oportuno, las citadas referencias.

Tercera. Además de reunir las condiciones indispensables que se detallan en la base anterior, cada solicitante podrá presentar cuantas referencias de conocimientos o de servicios prestados estime convenientes para la mejor preferencia de su solicitud.

Cuarta. Las solicitudes deberán estar escritas de puño y letra del interesado, y todas ellas serán examinadas escrupulosamente, dándose cuenta particular, a su debido tiempo, de los nombres de todos los concursantes elegidos.

Quinta. La misión y trabajo de los corresponsales cobradores será: facilitar la propaganda de la Empresa «Editorial Gráfica Española» por los medios que la misma Dirección le indique, bien facilitando determinadas señas comerciales, bien encargándose de la recaudación de inscripciones y créditos de la Empresa

«Editorial Gráfica Española», o bien cooperando con su mediación a las relaciones que la «Editorial Gráfica Española» necesita mantener con el público al objeto de la publicación que prepara de anuncios comerciales, periódicos gráficos, revistas, labores, etc., etc.

Sexta. Siendo compatible el trabajo de los corresponsales cobradores con cualquiera otra ocupación que se desempeñe, no se exigen horas determinadas de trabajo, abonándose, además, sobre el sueldo fijo a percibir una comisión que variará del 5 al 15 por 100 por las suscripciones u órdenes editoriales obtenidas por su particular conducto.

Séptima. No se requiere fianza metálica, pero las referencias personales son indispensables.

Octava. El presente concurso quedará cerrado el día 31 de Diciembre del presente año, debiendo obrar todas las solicitudes acompañadas del importe de los gastos de matrícula (12 pesetas) en la Secretaría de la Empresa «Editorial Gráfica Española», Fuencarral, 26, antes de las doce de la noche del citado día 31.

Novena. No será admitida ninguna instancia que no se ajuste estrictamente a todas las bases del presente concurso. Debe especificarse terminantemente en que punto de España se desea ejercer el cargo

Décima. Será título de preferencia para optar a las plazas de 150 y 125 pesetas mensuales, por el carácter especial de ellas, haber ejercido o ejercer los cargos de cobrador, comisionista o Secretario de Ayuntamiento.

Undécima. No se admitirán recomendaciones de ninguna clase, advirtiéndose que será eliminado del concurso el solicitante que buscase cualquier recomendación o influencia para apoyar su instancia.

Madrid, 30 de noviembre de 1914.

El Secretario, Enrique León.—
V.º B.º—El Director Gerente, Eloy de Rojas.

Se advierte a los solicitantes, tanto de esta capital como los pueblos de la provincia, que estando claramente determinadas en las anteriores bases todas las circunstancias y condiciones que se precisan para optar al concurso deberán concretar sus instancias en la forma indicada y sin previas consultas innecesarias expresando al propio tiempo si el cargo prefieren desempeñarlo en el lugar de su residencia.